



Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas, AC

San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, México
20 de julio de 2013
AU No. 02

Acción Urgente

Escala la violencia en el ejido Puebla

Privan arbitrariamente de la libertad, golpean y amenazan de linchamiento a dos católicos

Amenazan de muerte a tres integrantes de la religión católica acusados de encabezar la construcción de la ermita.

Según información proporcionada a este Centro de Derechos Humanos el día de hoy, aproximadamente a las 18:00 horas, en el ejido Puebla, Chenalhó, fueron detenidos arbitrariamente, de manera violenta y con golpes los Sres. Mariano Méndez Méndez y Luciano Méndez Hernández integrantes de la iglesia católica, con el pretexto de haber envenenado el agua de la comunidad.

Al ser aprehendidos cerca de su casa, fueron arrastrados durante un recorrido de aproximadamente quince minutos a la escuela del ejido y, una vez allá, amarrados de las manos, del cuello e inmovilizados a un poste en la cancha de básquetbol por Germán Gutiérrez Arias y autoridades comunitarias. Posteriormente, fueron amenazados con rociarles gasolina y prenderle fuego "para acabar de una vez con los dos". Entre los agresores se encontraban Nicolás Santiz Arias, Auxiliar de Agente Municipal y Agustín Méndez López, Auxiliar de Obras; además estaban presentes Calixto y Benjamín Cruz Gómez hijos del Comisariado Ejidal Agustín Cruz Gómez.

En el evento, cuando las personas se encontraban ahí reunidas, mientras mantenían rodeado a Humberto Méndez Méndez, hermano de Mariano, el Comisariado Ejidal Agustín Cruz Gómez, Lorenzo Gutiérrez Gómez, Agente Rural Municipal; Javier Cruz López, Patronato de Obras; Lorenzo López Méndez, Comité de Luz; Juan López Arias, Consejo de Vigilancia; y Diego Hernández López, Comité de Salud increparon contra Macario Arias Gómez, Pedro López Guzmán representantes de la iglesia católica y Francisco López Santiz catequista, incitando a las personas presentes de agarrarlos y matarlos, cosa que no se llevó a cabo ya que las tres personas no se encontraban en el lugar. De acuerdo a los testimonios, actualmente, mantienen rodeadas en la ermita, aproximadamente a 35 personas de la religión católica.

Durante los hechos también fue agredida con golpes, por algunas mujeres de la comunidad, la Sra. Rosa Hernández Méndez, esposa de Mariano Méndez Méndez; además, tenemos conocimiento que llegó al ejido Puebla el Sindico Municipal Andrés Gómez Vázquez, a quien se le impidió la salida.



Ante la gravedad de la situación este Centro de Derechos Humanos exige:

- **Se proteja la vida, la integridad y seguridad personal y se liberen de manera inmediata a los Sres. Mariano Méndez Méndez, Luciano Méndez Hernández, Humberto Méndez Méndez y a las 35 personas pertenecientes a la iglesia católica quienes se encuentran en la ermita del ejido Puebla.**
- **Se proteja la integridad y seguridad personal de los Sres. Macario Arias Gómez, Pedro López Guzmán y Francisco López Santiz amenazados de muerte y que, al cierre de la presente intervención, están siendo buscados en el ejido.**
- **Investigación, sanción y castigo a los responsables de los hechos violentos en el ejido.**
- **El cese inmediato de las amenazas de muerte y el hostigamiento por parte de las autoridades del ejido Puebla y el restablecimiento normal de la situación.**

Antecedentes:

El 7 de abril de 2013, 32 familias creyentes de la religión católica tomaron el acuerdo de iniciar las obras de remodelación y construcción de una nueva ermita, ya que la anterior estaba deteriorada, lo que implicaba un riesgo para la población.

El 12 de abril de 2013, comenzaron a demoler la vieja ermita con la intención de reconstruir la nueva.

El 29 de abril de 2013, a las 15:00 hrs. un grupo de aproximadamente 140 personas, encabezadas por el Comisariado Ejidal Agustín Cruz Gómez y por otras autoridades de la comunidad, como Lorenzo Gutiérrez Gómez Agente Municipal, Juan López Arias Consejo de Vigilancia, Miguel Cruz Arias Comité de Educación, Lorenzo López Méndez Comité de Luz e integrantes del Patronato de Obra y Comité de Salud, todos ellos pertenecientes al Partido Revolucionario Institucional e integrantes de religiones evangélicas, muchos de ellos pastores de las mismas, rompieron la puerta de entrada al predio propiedad de la iglesia católica donde se ubica la ermita y una cocina comunitaria, invadieron el terreno y, después de medir y colocar una mojonera a 28.3 metros de la entrada, amenazaron con que se iban a apoderar de esa fracción del terreno, así como del material de construcción que se encuentra en ese espacio. Desde ese día se interrumpieron los trabajos.

Luego de amenazas y hostigamientos el día 1° de julio de 2013, los integrantes de la religión católica decidieron reanudar los trabajos de construcción de la ermita.

El 18 de julio de 2013, aproximadamente a las 19:00 hrs. un grupo de personas encabezadas por Agustín Méndez López y Javier Cruz López del Patronato de Obras, destruyeron lo que se había construido de la nueva ermita.



Envíe sus llamamientos a:

Lic. Enrique Peña Nieto
Presidente de la República
Residencia Oficial de los Pinos
Casa Miguel Alemán
Col. San Miguel Chapultepec,
C.P. 11850, México DF
Tel: (52.55) 2789.1100 Fax: (52.55) 5277.2376

Lic. Miguel Ángel Osorio Chong
Secretario de Gobernación
Bucareli 99, 1er. Piso, Col. Juárez,
Del. Cuauhtémoc,
C.P. 06600 México D.F.
Fax: (52 55) 50933414;
Correo: secretario@segob.gob.mx

Lic. Manuel Velasco Coello
Gobernador Constitucional del Estado de Chiapas
Palacio de Gobierno del Estado de Chiapas, 1er Piso
Av. Central y Primera Oriente, Colonia Centro, C.P. 29009
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, México
Fax: +52 961 61 88088 – + 52 961 6188056
Extensión 21120. 21122;
Correo: secparticular@chiapas.gob.mx

Oscar Eduardo Ramírez Aguilar
Secretario General de Gobierno del Estado de Chiapas
Palacio de Gobierno del Estado de Chiapas, 2do Piso
Av. Central y Primera Oriente, Colonia Centro, C.P. 29009
Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, México
Conmutador: + 52 (961) 61 2-90-47, 61 8-74-60
Extensión: 20003;
Correo: secretario@secgobierno.chiapas.gob.mx

Lic. Raciél López Salazar
Procuraduría General de Justicia de Chiapas
Libramiento Norte Y Rosa Del Oriente, No. 2010, Col. El Bosque
C.P. 29049 Tuxtla Gutiérrez, Chiapas
Conmutador: 01 (961) 6-17-23-00. Teléfono: + 52 (961) 61 6-53-74, 61 6-53-76, 61 6-57-24,
61 6-34-50



Correo: raciel.lopez@pgje.chiapas.gob.mx

Lic. José Arias Vázquez.
Presidente Municipal Chenalhó,
919 11 90 137

Dr. Emilio Álvarez Icaza
Secretario Ejecutivo de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos
1889 F Street, NW
Washington, D.C. 20006
USA
Fax 1-202-458-3992
Correo: cidhdenuncias@oas.org

Javier Hernández Valencia
Representante de la Oficina en México del Alto Comisionado
de Naciones Unidas para los Derechos Humanos
Alejandro Dumas No 165
Col. Polanco.
Del. Miguel Hidalgo
C.P 11560, México D.F.
Tel: (52-55) 5061-6350
Fax: (52-55) 5061-6358
Correo: quejasoacnudhmexico@ohchr.org; oacnudh@ohchr.org

Enviar copia a:

Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas, A.C.
Calle Brasil 14, Barrio Mexicanos,
29240 San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, México
Tel: 967 6787395, 967 6787396, Fax: 967 6783548
Correo: accionesurgentes@frayba.org.mx